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济南一高中地理老师徒手画板书火了

“走红是巧合，课堂才是主阵地”

2022年11月21日 星期一 A13人物

记者 巩悦悦

看我出现在电视上
父母很诧异很自豪

从央视报道到人民日报点名，突然
间的走红让袁晓在惊喜之余，还有些许
担忧。

齐鲁晚报记者了解到，出生于1997
年的袁晓是济南大学城实验高级中学高
三地理老师，今年是他从教的第二个年
头。“受到这么多关注，很多人觉得我是
不是膨胀了。事实上，我还是原来的我，
课堂才是我的主阵地。因为一旦丢失课
堂，我就不是一个老师了，我就没有这个
底气了。”

袁晓认为，走红只是机缘巧合，没什
么值得骄傲的。可即便如此，每当走在校
园里，他还是经常会被学生们团团包围，
有学生常常半开玩笑地对他说“老师是
网红了”，也有高一高二的学生因此结识
了他，还主动向他发出邀约，邀请他当篮
球裁判和辩论社嘉宾。

让袁晓开心的是，父母在电视上看
到了自己。“山东一家电视台采访了我，
因为要上电视，我就跟我妈说了。父母是
第一次看到自己孩子出现在电视上，他
们很诧异很自豪。”袁晓说，作为儿子，这
也是让他感觉最自豪的时候。

登上热搜的视频中，袁晓正徒手画
圆讲“三圈环流”和“冷暖风交汇”。因为
板书随手就来，图画清晰美观、色彩区分
明了，他被网友们称为“地理老师里的灵
魂画手”“被地理老师耽误的美术老师”。

看到网友留言，袁晓有些受宠若惊，
“我学的师范专业，尤其是上研究生期间
参加过全省的师范生教学竞赛，为此就
想设计一堂多媒体辅助与传统板书板画
相结合的教学方式，从那时起我就开始
练习画中国地图，平时也会把这些画放
在备课本上。”

在袁晓看来，板画是一种好的形式，
但并不是地理课堂的最优解。“我不会把
知识点简单传授给学生们，而是发散思
维。比如讲到某一个题目，我会穿插之前
的很多知识点，或是一些奇特的地理知

识，学生们很喜欢听。”袁晓坦言，因为是
第一次带高三，他一直在探索改进教学
方法，争取摸索出一套适合自己及现代
学生的教学模式。

相差不过七八岁
是学生们的大哥哥

和绝大多数教师一样，袁晓也有一
个教育梦。真正坚定这个梦想，是在他四
年前顶岗实习的时候。

2018年本科阶段，袁晓来到一所生
源较弱的私立学校顶岗实习。因为有过
当班长的经历，他临危受命担任了一个
纪律较差班级的班主任。“第一次接触，
学生和我对着干，上课提问一句话也不
说，而且卫生极差。”面对这种现状，袁晓
虽然头疼，但还是很耐心地说，“大家可
以把我当成你们的哥哥，我完全相信你
们会越来越优秀。”让他没想到的是，在
这种相处模式下，用了仅一个月，班里的
纪律卫生就慢慢变好了。

“学生说：袁老师，你给予我们足够
信任，我们也一定要给你提升档次。”也
因此，袁晓所带班级的人文地理平均分，
总要比其他班级高五分，学生们知道后
高兴得不得了，“当时就觉得学生无比信
任我，我太荣幸了。”也就是从那一刻开
始，袁晓觉得可以去改变他们。

虽说学生感觉这位年轻老师教得不
错，但袁晓意识到自己的教学水平远远
不够。因为在备课过程中，他发现在本科
阶段所学的知识点并不是很扎实，现有
水平似乎达不到自己的内心期望，因此
在实习结束之后，他选择考研。

“考上研究生后，我决心当一名高
中地理老师，要潜心把本科阶段落下的
地理知识学好。那时我就开始着重练习
板书了，而且把自然地理整本书都做了
笔记。”袁晓介绍，真正从教之后，因为
缺乏经验，他很注重学生的评价或成
绩，由此来反思能力储备够不够、备课
认不认真。因为年轻，他会把遇到的很
多困惑分享给学生，而学生们也真的会
安慰他。

袁晓和学生们相差不过七八岁。在
这过程中，他的这些弟弟妹妹也在用各

种方式表达着对大哥哥的喜欢。“他们知
道我不吃早饭，每次都会往我的办公桌
放很多小零食，有时也会送我两张奥特
曼卡片。”在袁晓看来，学生们时而幼稚
时而成熟，他们的感恩不会挂在嘴上，而
是蕴藏在一件件小事中。

“一个学生有段时间心情比较糟
糕，我每次都去安慰他。等到我有一天
不开心了，他就告诉我：虽然我现在的
认知很浅显，但我希望能像您照亮我一
样，来安慰您。不知道有没有用，希望您
早早睡觉。”在袁晓看来，学生和自己一
样在不断地摸索世界，他想尽可能地帮
助他们树立正确的人生观、世界观、价
值观。

成为一名老师
是我最明智的选择

“我对教师最主要的理解，就是教师
是有成就感和幸福感的。”袁晓认为的成
就感和幸福感很简单，比如学生们原本
很难接受的一个知识点，通过自己的认
真备课让大家理解了、听懂了，就足以让
他兴奋一整天。

别看他年纪轻轻，袁晓很舍得在备
课上下功夫。比如岩石风化的知识点涉
及到物理、化学、生物等三门学科，他会
为此搜索知识点，看论文和模拟动画，最
后内化成自己的语言。当真正走上讲台
的时候，他会发现学生们哪怕再困也会
全神贯注听，听完之后还会不自觉地点
头。

点滴往事历历在目，构筑起了袁晓
对教师这一职业的认知。在他看来，教师
是阳光下最美好的职业。而他所得到的
很大一部分荣誉和获得感，都源自学生。

“第一年选课走班的时候，学生让我
临走前一定告知，但我接到的要求是不
让通知大家。”袁晓回忆，本想那天早上
偷偷地走，结果学生一看到停在校外的
大巴车，就一窝蜂跑来在下面哭，我把帘
子一拉也在那儿哭。”每次回忆起这件
事，袁晓就感觉浑身起鸡皮疙瘩，“当时
我就觉得，当老师是我人生中最明智的
选择。”

虽然学生们自认为长大了，但袁晓
能感受到他们的社会阅历不足，极易受
身边人的影响。“新课标讲究立德树人，
因此我会不断在地理课上穿插一些德育
教学，有时也会分享大学经历和从教故
事，在教授知识的同时，尽可能地帮助学
生们尽快认识世界。”

“未来，我还会在社交平台分享日
常。我不光会发教学的，还会发劈砖、掰
玉米的视频，因为这就是我记录生活的
一个方式，我不想违背自己的初衷。”袁
晓说，虽然登上了全国热搜，但他就是个
普通教师，是万千地理老师的一个缩影，
他不会改变从教初心。

袁晓认为，作为教师，如果不持续思
考进步，就不能称之为一位好老师。“我
们学校在探索一条离‘罗马’最近、最生
态的教育之路，我应该响应号召，不断提
高自身能力，与时俱进。知识在变，学生
在变，我也在变。接下来，我会在改进教
学方法上多下功夫。”

在民宿里观看火箭发射是怎样一种体
验？在海南文昌，距文昌航天发射场7公里的
海边，有这样一座民宿小院，每次火箭发射，
都会有各地游客慕名前来。李雪松是这家民
宿的老板，也被称为“最熟悉火箭发射塔架的
民宿老板”。

今年47岁的李雪松是湖北
人，1999年大学毕业入伍，成为
一名专门从事国防科研工程建
设的军人。从军近20年时间里，
他曾先后参与国家四大航天发
射场的建设。2008年，李雪松来
到文昌，参与发射基地的建设。
带着对航天事业的热爱，2017年
退伍后，他留在文昌租下海边空
置的房子开起了民宿。“好像有
一种精神寄托，这边自然人文环
境都很好，闲的时候在海边散散
步，遥望一下自己亲手建的塔
架，守护着我们在军旅生涯的梦
想。”李雪松说。

李雪松说，因为常年参与建
设发射场，他对周边的沙滩、建
筑、村落了如指掌，所以选择了
海边的一处位置，这里视角非常
好，无论在小院内、后山上，还是
沙滩上，都能看到发射架，便决
定租下这里的民房改造成民宿。

李雪松在部队时是工程兵，
从事建筑工作，退伍后开始改造
民宿，他还请了专业的设计团队
对民宿建筑进行设计，也向业内
人士学习经营管理。2018年民宿
正式开业后，热带风情、椰子林、
沙滩、远方的发射塔，加上附近
独特的人文环境，成为这处民宿
得天独厚的条件。来这里的游客
多选择亲子游，平日没有火箭发
射观看，也有家长带小朋友到海
边来休闲，挖沙子、赶海、烧烤。

由于是观看火箭发射的理想地之一，文
昌龙楼小镇民宿生意出奇地好。“和绝大多数
地方旅游有淡旺季不同，这里基本没有太大
的区别，仅仅我办的民宿一年就能接待游客
6000至8000人次。”李雪松告诉记者，未来随着
火箭发射频次增多，这里的人气会越来越旺，
到这里来现场看一次火箭发射，这种经历对
每个人来说，都是终身难忘的。

“一旦火箭发射时间公布，我们的房间
都会提前订满。”李雪松说，他的民宿距离文
昌卫星发射中心只有7公里，站在民宿前的
沙滩上能清楚地看到发射中心。他还记得，
发射中心所在地的龙楼镇以前一片荒凉。

“当时全镇只有一个像样的宾馆。”李雪松
说，2016年6月，长征七号运载火箭在文昌航
天发射场首飞成功，龙楼镇迅速成为游客争
相来访的旅游胜地。

“为什么要在文昌建设卫星发射中心？”
这是游客经常问李雪松的问题。每当这个时
候，他都会把文昌卫星发射中心的建设史和游
客说一遍，偶尔也会夹带“私货”，把自己建设
的发射塔的作用给游客们普及一遍。“我以前
是工程兵，这个塔架是我跟战友建的。塔架大
概91.7米高。”当向客人们介绍火箭发射塔架的
时候，李雪松总会收获赞许的眼神。

这里的每一次火箭发射，李雪松都难掩
心潮澎湃。今年10月31日，梦天实验舱发射成
功，李雪松在他的民宿小院见证了这一辉煌
时刻，“那次发射来看的人特别多，提前半个
月左右房间都订得差不多了。”这里的每一次
火箭发射，李雪松都会静静守望，“中国航天
成就越来越多，作为曾经参与过的一分子，我
非常自豪！” 综合央视新闻、扬子晚报
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近日，凭借一
段“黑板上随手画
出教科书式板书”
的短视频，山东济
南的高三地理老师
袁晓登上全国热
搜。

火出圈后，媒
体纷纷将目光对准
这位“95后”，这让
袁晓感到很意外。

“我害怕别人会因
为我突然火了，而
忘记我是一个老师
的身份。我就是一
位普通教师，课堂
才是我的主阵地。”
袁晓说。

袁袁晓晓正正徒徒手手画画圆圆讲讲““三三圈圈环环流流””。。

李李雪雪松松入入伍伍时时的的照照片片

袁袁晓晓在在给给学学生生上上课课。。
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